

en que se entiende y se gestiona la salud en Argentina. A lo largo de su extensa carrera, impulsó programas y políticas que elevaron los estándares de atención sanitaria en todo el país, desde el Obelisco hasta los rincones más alejados de la patria, con verdadero impacto en optimizar el acceso y la calidad a la atención en salud. Sus esfuerzos mejoraron la vida de miles de personas y también inspiraron a generaciones de profesionales de la salud a seguir su ejemplo y a trabajar por un sistema de salud más justo, inclusivo y accesible.

Entre sus contribuciones más notables, solo por citar algunas, destacamos el programa **Remediar**, que llevó medicamentos esenciales a millones de argentinos, en una época muy difícil del país, que como lo explicaba Ginés: el argentino iba a su centro de salud con un problema y se iba con dos problemas, ya que no podía comprar el medicamento que le prescribían. REMEDIAR es un programa paradigmático de acceso y equidad en salud. En ese mismo sentido destacar también la Ley Ley 25.649 de Prescripción de Medicamentos por su Nombre Genérico, que permitió la competencia por precios de la medicación. El Programa **Médicos Comunitarios**, que hizo posible avanzar con el sueño de lograr mayor equidad en salud, llevando trabajadores de salud mejor capacitados a las comunidades que más los necesitaban; **Salud Investiga**, que fortaleció la investigación en salud con diferentes líneas para su desarrollo, becas, etc.; el Programa de **Salud Sexual y Procreación Responsable**, la Ley de **Interrupción Legal y Voluntaria del Embarazo** son tam-

bién en gran parte mérito a su lucha por los derechos de la mujeres, lucha que aún seguimos dando.

Su labor como docente formó a generaciones de sanitarios que hoy gestionan salud en diferentes espacios de nuestro país en esta gran casa de estudios que es ISALUD, casa en donde también me formé, y con mucho orgullo hoy dirijo la maestría y especialización de sistemas de salud, labor a la que fui convocado por Ginés, y me permitió compartir nuevos encuentros y charlas siempre con su mirada aguda mirada política, siempre amenas llenas de anécdotas divertidas que caracterizaban su manera de relacionarse.

Ginés nos deja un legado de lucha y dedicación, un camino que marcó con sus ideales y que será una guía para quienes creemos en un sistema de salud comprometido con la equidad y el bienestar de todos.

Durante la pandemia de COVID-19, su liderazgo y sus decisiones fueron fundamentales para alcanzar resultados favorables, incluso en comparación con países de similar contexto, aunque estos logros no recibieron el reconocimiento que merecían. Lamentablemente, en Argentina terminó siendo blanco de una oposición que, movida por intereses electorales, generó dudas sobre la seguridad de las vacunas, desestimó el uso de barbijos y promovió la resistencia a las medidas de aislamiento, poniendo en riesgo el trabajo colectivo de salud. Estos mismos, muchos que hoy forman gobierno, pasarán a la historia como uno de los peores gobiernos del país, y Ginés Gonzalez Garcia será recordado como uno de nuestros mejores sanitarios.

Elegía para un gran compañero

El hombre de pensar fresco y accionar grande

Por **Silvina Ramos**

Socióloga egresada de la Universidad del Salvador y actual investigadora, titular del Centro de Estudios de Estado y Sociedad (CEDES)

La recuperación de la democracia en 1983, nos encontró compartiendo una reunión del “Movimiento Pro Sistema de Salud Integrado”, una de sus tantas apuestas para mejorar el mundo sanitario y ¿por qué no? el mundo también.

De ahí en adelante tuvimos muchos otros encuentros. En cada uno de ellos descubría su coraje para pensar fresco y accionar grande. Descubría que la vida no le iba a alcanzar, que su energía daba para regalar y que su entusiasmo creaba mística.

Pudimos conversar afablemente sobre temas que no había pensado antes y que, en un momento, se animó a hacerlo. Reparaba en datos y argumentos y los transformaba en ideas de política sanitaria. Se animó a entrar en la anticoncepción, en las muertes maternas, en el parto humanizado, en el embarazo en la adolescencia, en el aborto. Lo hizo con la sensibilidad que tenía para comprender las injusticias y con valentía para forjar mejores horizontes para las personas.

Se animó a actuar en esos temas. Y lo hizo en compañía de muchas de nosotras. Nos hizo un lugar en sus pensamientos y en sus estrategias. Supo que podíamos hacerlo juntos.

Integró la salud sexual y reproductiva en la agenda de la salud pública de la Argentina. La Ley de Salud

Reproductiva, la despenalización del aborto, la ampliación del Plan ENIA fueron solo algunos de los eslabones de esa construcción, paciente y apasionada. No fueron los únicos porque su mirada tenía horizontes más amplios. Pero estos temas nos fueron caros y queridos. Ahí estuvo poniéndoles valor agregado. Y así hicimos la diferencia.

Por todo esto, y por muchas cosas más que mis palabras no alcanzarían a honrar, lo despedimos con la alegría de haberlo tenido cerca de nuestras causas y con la tristeza de saber que llegó hasta acá y que le hubiera gustado hacer mucho más.

Aunque él ya lo sabía, quisiera volver a decir que para las mujeres de este país fue un gran compañero. Y así lo recordaremos por siempre. Gracias Ginés.

Adiós al amigo

Maestro de maestros de la salud pública

Por Alejandro Federico Collia

Ex director del Hospital Dr. Ramón Carrillo de Ciudadela, se desempeñó como Ministro de Salud de la Provincia de Buenos Aires desde 2009 hasta 2015, y Secretario de Calidad en Salud de la Nación, de 2021 a 2023.

Tu convicción inquebrantable de contribuir al bienestar del pueblo argentino ha quedado plasmada en los últimos 50 años a través de hechos y políticas concretas que han mejorado la calidad de vida de muchos.

Desde joven, te comprometiste con la salud pública apasionadamente, tratando de interpretarla en su verdadera dimensión con las distintas problemáticas vinculadas a la accesibilidad, como también, a la calidad de los servicios de salud.

Son innumerables las acciones y políticas que desarrollaste en las diversas responsabilidades desempeñadas, en tu rol de autoridad sanitaria provincial en Buenos Aires y como Ministro de Salud de la Nación Argentina en varias oportunidades. Dejaste una marca de desarrollo sanitario para siempre. Podría mencionar Médicos Comunitarios y Plan Remediar a modo de ejemplo, ya que no alcanzaría el espacio para enumerar todas tus acciones.



Has escrito una incontable cantidad de libros donde dejaste grabada precisamente tu visión sanitaria, transformándolos en una guía indispensable para miles de trabajadores y trabajadoras de la salud en el cumplimiento de las responsabilidades que tienen que llevar adelante.

Dos obras, a mi entender, expresan con total claridad tu trascendencia en la historia sanitaria ar-